

## Asociación de Fomento del Pueblo Pinazo

El 28 de enero de 1912, por iniciativa de los vecinos se fundó la Asociación de Fomento del Pueblo Pinazo ("Villa Iglesias"), con el fin de realizar gestiones tendientes al progreso de la zona, como el arreglo de las calles, la solución al anegamiento producido por el desborde del arroyo Claro...

"Pueblo Pinazo" o "Villa Iglesias", surgió en un campo propiedad de los herederos de Santiago Spinetta, que fue adquirido el 12 de junio de 1910 por Félix Iglesias y Daniel Etkin en condominio. Posteriormente, el 3 de septiembre de 1910, Iglesias adquirió a Etkin su parte del condominio.

No tenemos la fecha exacta en que se produjo el primer loteo de "Pueblo Pinazo", pero si podemos afirmar que fue en 1910, por tres razones:

1º: Hay un plano confeccionado por Ambrosio Acerboni, fechado el 26 de abril de 1910, que marca un sector de las tierras adquiridas por Félix Iglesias con la inscripción "próxima venta en lotes".

2º: A la plaza se le denominó "Centenario", en homenaje al Centenario de la Revolución de Mayo celebrado en ese año.

3º: El 16 de marzo de 1911, el Consejo Escolar de General Sarmiento decidió trasladar la Escuela Primaria Nº 1, ex Escuela Nº 4 de General Sarmiento, desde el Cuartel V al Cuartel IV, a una casa propiedad de Félix Iglesias, en el paraje de Arroyo Pinazo. La escuela inició sus actividades el 1º de abril de 1911 en la nueva ubicación, con una matrícula de 28 alumnos.

Por el nombre de la plaza y la apertura de la escuela podemos afirmar que ya había familias asentadas desde 1910, incluso viviendas edificadas como la que se alquila para que funcione la escuela.



Plano trazado por Ambrosio Acerboni



El primer loteo de "Pueblo Pinazo" o "Villa Iglesias" en 1910 estaba circunscripto entre las calles Florida (actual Héctor Arregui), Belgrano (hoy Piñero), Iglesias, Castelli, La Rica (actual Lisandro de la Torre), Las Heras (hoy Oribe), Iglesias y Sarmiento (actual Marcelo T. de Alvear).

Un año y pocos meses después del loteo, el 28 de enero de 1912, por iniciativa de los vecinos se fundó la Asociación de Fomento del Pueblo Pinazo. La misma fue presidida por Heraldo Mojoli y la integraban como vicepresidente, Fernando Raho; secretario, Enrique Iglesias; prosecretario, Arturo Pons; tesorero, Antonio Capurro; vocales: Enrique Couyet, Nicolás Lusich, Victorio Caggiano, Vicente Gianetti, Andrés Pougeau y Juan Hawkers

Esta entidad de fomento tenía como fin asumir la representatividad de vecindario para realizar gestiones tendientes al progreso de la zona, el arreglo de las calles, buscar solución al anegamiento producido por el desborde del arroyo Claro, el alumbrado público, el embellecimiento y mejoras edilicias para la población, entre otras.

Su radio de acción trascendía los límites del "Pueblo Pinazo" o "Villa Iglesias", abarcando una zona que había pertenecido a la Sucesión de Altimpergher, loteada en 1910 y que estaba comprendida entre las calles Florida (actual Héctor Arreguí), Belgrano (hoy Piñero), las vías del Ferrocarril Buenos Aires al Pacífico (actual Ferrocarril San Martín) y la línea divisoria con el "vivero ferroviario" (hoy Centro Tradicionalista El Fiador). Y a continuación de ese sector, la zona de quintas loteada en 1911, comprendida entre las calles Florida (actual Héctor Arregui), Belgrano (hoy Piñero), vías del ferrocarril Buenos Aires al Pacífico (actual ferrocarril San Martín) y Guadalajara. Todo el sector se conocerá como "Pueblo Pinazo".





El camino de San Fernando a General Rodríguez dividía la zona de injerencia de las sociedades de fomento: hacia la derecha del camino, la de Villa Altube y hacia la izquierda, más la zona de quintas, la de Pueblo Pinazo

La Asociación de Fomento del Pueblo Pinazo asumió la representatividad de vecindario y la prosecución de los fines para la que fue creada. La tarea fue ardua, ya que con las lluvias los caminos se tornaban intransitables, además para poder acceder a la estación, los vecinos no tenían veredas, tengamos en cuenta que el loteo comenzaba a 600 metros de la estación, cruzando el Arroyo Claro. En cuanto al embellecimiento y mejoras edilicias, contaban con la plaza Centenario, que era una manzana pelada en el medio del loteo, con la Escuela Primaria Nº 1 (entonces Escuela Nº 4 de General Sarmiento), que también en época de lluvia se hacía difícil su acceso. Eran todas calles de tierra, las viviendas iban surgiendo con la radicación de nuevos vecinos, pero carecían de los servicios públicos básicos, de ahí la importancia de la Asociación de Fomento para hacer las gestiones necesarias para dar respuesta a las distintas problemáticas.



La población quedaba aislada cuando se producía el desborde del arroyo Claro, problemática que subsistió por muchos años

El 5 de noviembre de 1912, Félix Iglesias realizó una segundo loteo, comprendido entre las calles Florida (actual Héctor Arregui), Sarmiento (hoy Marcelo T. de Alvear), Iglesias y el Camino de San Fernando a General Rodríguez (actual Ruta Nacional Nº 197 o Avenida Hipólito Yrigoyen). Con este loteo se unía el primer loteo con la estación ferroviaria, ampliando el radio de acción de la Asociación de Fomento del Pueblo Pinazo.



Por los periódicos de la época vemos el activo rol que desempeñó la Asociación de Fomento junto a las demás instituciones locales, para proponer el cambio de nombre a la localidad. El vicepresidente de la Asociación, Fernando Raho, y el fundador de Pueblo Pinazo o Villa Iglesias, Félix Iglesias, participaron de la comisión que se formó al respecto.

Aprobado el cambio de nombre de "Arroyo Pinazo" por el de "José C. Paz", la comisión elaboró un programa de actos para el 6 de julio de 1913, que por razones operativas se trasladaron para el domingo 13 de julio de 1913.

Ese domingo, a primera hora de la tarde llegaron dos trenes especiales con los familiares y amigos del doctor José C. Paz, la Comisión Central de Homenaje al doctor Paz, personal del diario "La Prensa", delegaciones de la Capital Federal, Avellaneda, San Isidro, Vicente López, General Sarmiento, la banda de Música de Campo de Mayo y numerosos adherentes al acontecimiento".

En la estación se habían reunido los pobladores de la localidad como así también de pueblos vecinos, que llenaban los andenes. Se había armado un palco, donde José Altube, fue presentando a los distintos oradores. En primer lugar lo hizo el Dr. José González Paglieri, en nombre de la Sociedad de Fomento de "Villa Altube", a continuación lo hizo Luis Ebry, en representación de la Asociación de Fomento del Pueblo Pinazo; prosiguió el Doctor Estanislao S. Zeballos, en nombre de la familia y de los amigos del doctor José C. Paz, y de todos los periodistas; cerrando los discursos Orlando Maroglio, alumno de la Escuela Primaria Nº 2 (entonces Escuela Nº 5 de General Sarmiento). Al terminar los discursos, fue descubierto el cartel de la estación con el nuevo nombre: "José C. Paz".



**Don Luis Ebry** 



Acto seguido, la multitud se dirigió hasta la Plaza de Villa Altube donde continuaron los actos programados.

Posteriormente "...las delegaciones y miembros de la familia del Doctor Paz, acompañados por la Asociación de Fomento de Villa Iglesias se trasladaron, en carruajes y automóviles, a la parte Norte de la población, donde se había preparado otro lunch, en el local de dicha sociedad.

En un breve brindis, el doctor Pedro E. Luro, hizo votos por la prosperidad del pueblo de José C. Paz y, especialmente, por el bonito barrio del Norte, que tiene un espléndido trazado para la futura ciudad. Contestó a estas palabras, el señor Félix Iglesias.

Los niños de la escuela que dirige la señora Virgilia R. de Couyet, entonaron el Himno Nacional, acompañados por la banda de música y, en seguida, una salva de bombas atronó los aires, dando fin a los hermosos actos del día"<sup>1</sup>.

Desde este día no solo se produjo el cambio de nombre de la localidad, sino que se impuso el de "Villa Iglesias" al barrio ubicado hacia el norte de la estación, denominado desde el primer loteo "Pueblo Pinazo", surgido en las tierras de Félix Iglesias en 1910. Con el correr del tiempo, en el lenguaje diario se lo denominará "Pueblo Nuevo", para diferenciarlo de Villa Altube denominado "Pueblo Viejo", por ser el primer barrio surgido en José C. Paz

Meses después de estos actos desapareció la Asociación de Fomento de Pueblo Pinazo y, el 9 de marzo de 1914, surgió una nueva institución: la Sociedad de Fomento de Villa Iglesias.



Vista de "Villa Iglesias"

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Diario "La Prensa", 14 de julio de 1913